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Introduction 

La Commune de Morillon, à l’instar de nombreuses stations de ski de moyenne montagne, a engagé des 

réflexions sur les évolutions nécessaires de son économie touristique afin de faire face aux défis du 

changement climatique. 

En effet, la station de Morillon, située entre 700 m et 2100 m d’altitude, mais dont l’essentiel des pistes se 

trouve en dessous de 1750 m, devra faire face à des périodes d’enneigement de plus en plus réduites dans 

le contexte de changement climatique actuel d’ici les vingt prochaines années, selon les projections des 

études climatologiques. Ces mêmes projections montrent que le recours à la neige de culture permettra de 

compenser ce déficit en partie, mais le modèle économique reste cependant fragile, d’autant plus que ces 

installations représentent un impact sur la ressource en eau. 

L’économie touristique de Morillon, même si elle peut déjà compter sur deux saisons touristiques dans 

l’année comme la plupart des communes du Haut-Giffre, reste encore majoritairement dépendante de son 

activité hivernale et en particulier à la pratique du ski ainsi que des autres modes de glisse utilisant le 

domaine skiable, dont le contrat de délégation de service public court jusqu’au 31 mai 1947. Or, les 

perspectives à long terme en matière d’enneigement sont de nature à fragiliser fortement le modèle 

économique du territoire et par conséquence les recettes de la collectivité.  

Afin que le changement climatique ne soit pas vécu comme un bouleversement, il est impératif d’anticiper 

ces évolutions afin de repenser un modèle de développement avec l’ensemble des acteurs du territoire et 

mettre en œuvre dès à présent l’adaptation de notre économie touristique. 

Dans ce cadre, afin de donner la possibilité à la population de faire part de ses propositions et d’enrichir les 
réflexions, le Conseil municipal, par une délibération du 7 avril 2022, a décidé de lancer une concertation 
publique sur le sujet de la diversification de la Commune de Morillon. Les propositions attendues devront 
répondre aux critères ci-dessous, sans toutefois être impératifs, le but étant de favoriser l’émergence des 
idées : 

➢ Renforcement de l’attractivité de la destination de « Morillon », en particulier pour les familles, 
➢ Développement des alternatives au ski, que ce soit en présence d’enneigement ou non, 
➢ Sobriété en matière d’investissement et limitation des impacts environnementaux, 
➢ Optimisation de l’utilisation des installations existantes, 
➢ Recherche d’activités « toutes saisons », 
➢ Consolidation de l’économie touristique, 
➢ Inscription dans un vision intercommunale de complémentarité de l’offre touristique. 

 
Les modalités de cette concertation sont les suivantes : 

- Une durée de 40 jours, initialement du 18 avril au 19 mai 2022 , puis prolongé jusqu’au 29 mai 2022 
; 

- Mise à disposition du public d’un registre en mairie, aux jours et heures d’ouverture au public, ainsi 
que possibilité d’adresser des remarques par courrier à l’adresse de la mairie ; 

- Mise en place d’une questionnaire avec possibilité de remarques libres à l’aide de l’application 
numérique VOOTER (https://vooter.co/ - création d’un compte gratuit nécessaire) afin de recueillir 
les propositions et avis ou de les adresser par courriel sur à l’adresse diversification@mairie-
morillon.fr.  
 

Le présent document rassemble l’ensemble des contributions du public reçues à l’issue de la période de 

concertation en vue d’en faire l’analyse et d’en tirer un bilan à l’issue des débats au sein du conseil 

municipal. 

https://vooter.co/
mailto:diversification@mairie-morillon.fr
mailto:diversification@mairie-morillon.fr
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I – Réponses au sondage sur l’application Vooter 
 

1/ Question à choix unique : Dans quel secteur de Morillon habitez-vous ? 
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2/ Question à choix unique : Vous êtes à Morillon ? (Commentaires possibles dans "Autres") 

 

Commentaires écrits dans la rubrique « Autres » 

Choix multiples : parfois pour le travail, parfois pour le tourisme, parfois de passage... j'ai également habité à Morillon 1 an (2 fois 6 mois) aux Esserts durant l'été et 

l'intersaison en 2013 puis 2015.  
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3/ Question à choix unique : Estimez-vous que l'avenir de la commune s’inscrive en lien avec le tourisme ? 
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4/ Question à choix unique : Pensez-vous que la diversification de l’activité touristique soit un enjeu pour l’économie de 

la commune ? 
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5/ Question à choix multiples : A travers le terme de "diversification" de l'activité touristique, que voyez-vous ? 
(Plusieurs réponses possibles, commentaires possibles dans "Autres" => commentaires page suivante) 
 

 

 

 

 

 



Commune de Morillon – Concertation diversification de l’activité touristique – 18 avril/29 mai 2022 

  Page 8/34 
 

Commentaires écrits dans la rubrique « Autres » 

1) Annualiser le tourisme : lisser les périodes de pics hivernaux - attirer et étirer la période estivale Ne pas mettre tous les oeufs dans le même panier =  permet une 

meilleure résilience économique face aux dérèglement climatique (période enneigement moindre, perte / diminution de la neige aux altitudes moyennes, ie au centre 

village) 

2) Multiplier les offres pour attirer les touristes 

3) Une occasion pour la vallée d’engager une réflexion concertée vers un projet commun et de se tourner vers l’avenir. Cette nouvelle démarche devra s’appuyer sur 

les atouts de notre vallée vis à vis de ses concurrentes toutes proches, à savoir son accessibilité, son habitat harmonieux, sa nature préservée et ses nombreuses 

activités 

4) Une occasion de co-construire un projet d’avenir avec l’ensemble des acteurs locaux pour éviter la dépendance envers quelques opérateurs 

5) la possibilité de developper une offre touristique en respectant l'environnement par le developpement et le soutien des activités de montagne comme le ski de 

randonnée, la randonnée pedestre, le vélo, .... et la mise en place d'un moratoire sur le developpement de la station de ski (pas de nouveaux investissements) 

6) Une occasion d'impliquer les habitants de la vallée du Giffre dans la réflexion sur les enjeux écologiques liés au tourisme de masse. 

7) Suite à l’évolution environnementale le ski sera de moins en moins la ressource sur laquelle le tourisme s’appuie, il faudra donc attirer les clients vers de nouveaux 

secteurs d’activités, si possible, en utilisant les infrastructures et reliefs existants et qui font le charme de ce lieu, village, massif. 

8) " L'activité touristique" reste une activité trop saisonnière et dépend aussi d'aléas (Ex COVID) Il est indispensable d'innover en dehors du tourisme et pour soutenir 

le commerce local être mono-produit n'est jamais recommandé si l'on est pas leader!! 

9) Une diversification confiée à plusieurs partenaires et pas dans les mains d'un partenaire unique comme la CDA 

10) Une menace (Evolution 2 et GMDS/CDA) pour le tissu économique locale des TPE et PME qui font par leur diversité, la richesse du territoire. 

11) Un pari écologiste non pas risqué mais indispensable 

12) L'occasion de rendre complémentaire la station et le village. Notamment par la pérennisation des commerces  à la station tout au long de l'année. Renforcement 

des liaisons entre les deux pôles.  
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6/ Question à choix multiples : Quels sont pour vous les thèmes sur lesquels Morillon peut s'appuyer pour diversifier 
l'activité touristique ?  
(Plusieurs réponses possibles, commentaires possibles dans "Autres" => commentaires page suivante) 
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Commentaires écrits dans la rubrique « Autres » 

1) Une sorte de bibliothèque où possivle venir lire les jours de mauvais tps. Des PC ac imprimantes pr les gens qui télétravail pdt leurs congés. Avec livres, à lire sur 

place ou à emprunter, DVD à emprunter, jeux de société à utiliser sur place ou à emprunter. Ac pquoi pas une soirée à thème de tps en tps. Salon thé, ciné à la CCAS 

2) La thématique du vélo engagée avec le vélo vert festival pourrait être élargie pendant l’intersaison sur l’ensemble de la vallée, par l’organisation de randonnées 

dans les cols alentours en s’appuyant sur le nom d’un champion de renom De même la chasse en automne pourrait être l’occasion de toucher clientèle aisée 

3) Les nombreux espaces naturels encore préservés à ce jour 

4) Ce n'est pas à moi à choisir, c'est à la communauté des habitants de la vallée dans le cadre d'une réelle concertation en toutes connaissances des enjeux. 

5) Travailler sur le volet culturel et gastronomique 

6) La seule vision communale doit être considérée inadéquate pour un tel projet. Le territoire à considérer est celui de la vallée du Ht Giffre tant pour les ressources 

que les investissements et les recettes. 

7) Le sport et activité à sensations !  Avec de l’innovation permettant ainsi au village de se démarquer des autres de la vallée, et ainsi relier Morillon à Samoens et les 

Carroz. ( secteur à la croisée stratégique) pour le vtt’ parapente mais aussi peut être de nouvelles activités 

8) Le Giffre et les lacs (voir le plan Lac du département), importance du tourisme fraîcheur, « Revivre ici » au calme et dans un territoire authentique et humain, 

prendre le temps de contempler des paysages. 

9) Proposer des activités et des commerces. comme activité, je pense à un complexe aquatiques regroupant des activités d'eau. Avec une eau stockée tous les soirs 

et chauffée en cuve la nuit., mais aussi des commerces A morillon pour les activté il n y pratiquement que des boutiques de locations. On est obligé d'aller a samoens 

ou cluses pour acheter. 

10) L’éveil des sens autour des 4 éléments : l’eau, l’air, la terre et le feu 

11) Développer les rencontres culturelles : peintures, musiques, théâtres, photographies, etc.. 
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7/ Question à choix multiples : Selon vous, quel doit être le rôle de la commune de Morillon vis-à-vis de l’activité 
touristique, notamment de la diversification ?  
(Plusieurs réponses possibles, commentaires possibles dans "Autres" => commentaires page suivante) 
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Commentaires écrits dans la rubrique « Autres » 

1) Faire du lien avec les initiatives locales - centraliser / partager / échanger - S'appuyer sur des RETEX (France et Europe) - Réfléchir et construire la diversification à 

une échelle plus globale : Grand Massif / vallée du Giffre... - co-construire avec les personnes et acteurs ressources (multiples !) 

2) Proposer des idées, des locaux.  Faire une sorte d’appel d’offre à projets. Avec des idées définies et la possibilité d’en proposer de nouvelles 

3) Participer à l’élaboration d’ une vision globale de la Vallée du Giffre à échéance 2040 ou 2050, et ensuite à sa mise en place concrète 

4) La compétence tourisme relevant de la ccmg le rôle de la commune sera de participer et dynamiser la réflexion collective à moyen et long terme, pousser des 

projets d’envergure collectifs, tel que le golf entre Samoens et Morillon. Les conventions de remontées mécaniques se signent pour 30 ans, soyons aussi ambitieux 

et visionnaires pour le 

5) Il faut faire très attention à ne pas reproduire le modèle hivernal en été voir sur les 4 saisons. Il est impératif de respecter le milieu naturel extrêmement fragile 

qu'est la montagne et de maintenir des pans entier au calme pour les animaux et les agriculteurs. 

6) Travailler avec la communauté de communes qui possède la compétence tourisme et dont le président de commission est un adjoint de la mairie de Morillon. 

7) La commune ne pourra pas tout financer, que ça soit en investissement ou en fonctionnement. Si elle peut aller chercher des subventions, il faudra nécessairement 

s'appuyer sur des acteurs privés. 

8) La commune doit promouvoir un projet territorial CdC (fédération des communes + partage).  La valorisation du patrimoine communal (architectural + ressources) 

constitue le principal levier d'action en cohérence avec le projet global 

9) Faire une vraie concertation et pas un tapis rouge au projet de GMDS. Comment peut-on poser de telles questions sans parler de la menace des monopoles tels 

que Evolution 2 et la Compagnie des Alpes? 

10) Être moteur à l’installation de nouvelles activités mais surtout être en soutient et présent auprès des acteurs déjà installés (loueurs vtt, restaurateurs, de skis, de 

trottinettes, ) … même ceux qui ne sont pas originaires de Morillon !! 

11) Développer les DSP pour attirer de nouveaux investisseurs 
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8/ Question à choix multiples : Pour vous, quels seraient les secteurs ou les lieux à privilégier pour accueillir de 
nouvelles activités touristiques ? 
(Plusieurs réponses possibles, commentaires possibles dans "Autres" => commentaires page suivante) 
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Commentaires écrits dans la rubrique « Autres » 

1) Dommage que les cabines ne fonctionnent pas en été, cela permettrai de rejoindre des activités des esserts sans prendre son vehicule. 

2) Cela dépend aussi de quel type d’activités on parle 

3) impossible de repondre si on ne connaît pas les nouvelles activités ! 

4) Je n'ai pas d'avis sur le sujet car il part du postulat qu'il faut absolument développer des activités touristiques. 

5) sur l ensemble de la commune, mais en ayant toujours à l'esprit notre impact sur l environnement, et la gêne que cela peut occasionner pour les locaux. 

6) Autour de la place du télécabine 

7) Le redéploiement des activités touristiques devra répondre aux exigences du développement durable en privilégiant les déplacements doux (2 roues, navette, voie 

ferrée) autonomie énergétique voire positive, préservation des zones naturelles. Une attention particulière sera portée sur les risques climatiques (inondation, 

sécheresse, incendie) 

8) le long des berges du Giffre 

9) N’importe quel lieu en fonction de l’activité proposé … 

10) En forêt entre les Esserts et le plateau d’Agy 

11) En protégeant les zones autour en tout cas 

12) Le long du Giffre 

13) Développer des activités est une bonne chose mais attention de ne pas dénaturer le village. Le lac bleu a déjà beaucoup d'activités et faire plus risque de perdre 

son coté "nature" 

14) Avant de réfléchir aux lieux, il faudrait déjà avoir des idées intéressantes, innovantes et respectueuses de la montagne et des habitants existants 
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9/ Question ouverte : Comment imagineriez-vous le projet de diversification touristique de Morillon et de la vallée ? 
(Lignes directrices, activités) 
 

1) "il est important dans un monde de plus en plus construit de reussir à garder de grands espaces sauvages et d'axé les activitées autour de la nature et du respect 

de celle si au maximum." 

2) il faut que l'office du tourisme organise des activités pour que les jeunes ados habitants à l'année ou en résidence secondaire puissent se rencontrer.... 

3) L'activité touristique est encore trop liée aux périodes de vacances scolaires , il faudrait innover dans des activités artisanales ou autres permettant de sédentariser 

la main d'oeuvre 

4) navettes sont un plus réparer le pont et la route de Samoëns côté nord du giffre pour les promeneurs si vous introduisez plus d'itinéraires vtt, assurez-vous que les 

promenades existantes sont protégées ou remplacées par de nouvelles options 

5) Développer des sports en extérieur l'été (autre que rafting et accrobranches), par exemple autour de notre lac bleu. Peut etre aussi des jeux de pistes dans le 

village. Faire découvrir les hameaux en ballade comme il existe déjà mais pas qu'une seul fois dans l'année. Aux vacances de Pâques, il n'y a plus d'activités à faire 

une station de ski fermé, c'est bien dommage. Faire vivre un village c'est toute l'année. En tout cas je peux vous qu'avec la nouvelle municipalité, il y a eu beaucoup 

de changement que c'est très appréciable. Bonne continuation. 

6) Une campagne d’appel à projets ac une réunion publique, rediffusée sur Facebook. Une vidéo de promotion qui serait dispo sur YouTube et qu’il serait possible de 

partager. Faire intervenir des gérants comme La Covagne pr faire un retour d’expérience ou l’accrobranche... Des thèmes sportifs en intérieur ou ext., du ludique, du 

partage 

7) developper le ski de randonnee, les secteurs  de balade pour promeneurs  dans laneige EnDehors des pistes ( cet hiver de nombreux promeneurs retraités se 

promenaient et  traversaient notamment Marvelle...tres dangereux) 

8) des projets proches de la nature, des valeurs simples et familiales, pour tous les niveaux, accessibles à tous sportifs ou non, enfants, adultes, personnes âgées, 

même aux petits revenus.... 

9) Souhaitable de partir sur des projets pas trop gigantesques respectueux du cadre naturel et éviter le genre "parc d'attractions " 

10) Relancer les fêtes locales, 
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11) Un projet en phase avec le positionnement proposé par l’OTI “Revivre ici”, élaboré en concertation avec les acteurs locaux en 2021. Cf poster de présentation 

distribué largement aux élu.e.s et socio pro 

12) Le potentiel de Developpement et de diversification est important car ce qui caractérise le plus notre vallée c’est sa qualité de vie qu’il faut accepter de partager 

avec nos visiteurs. Pour ceci il faut gagner en clarté dans notre discours en sachant marcher sous la même bannière . Nous perdons trop de temps à gérer des querelles 

intes 

13) surtout pas un tourisme de masse mais un tourisme à taille humaine avec des acteurs divers et variés et locaux 

14) Le projet de diversification doit s'appuyer sur des activités en régie direct, ainsi que sur la protection des espaces naturels et pastoraux. Il faut aussi à tout pris 

éviter que la surfréquentation de l'hiver ne se reproduise sur une autre saison. En effet, l'hiver la nature étant en sommeil, ce n'est pas très grave. Par contre, ça 

risque d'être fort dommageable pendant les autres saisons. Les acteurs touristiques ne pourront engranger l'été les même niveaux de revenu que l'hiver actuellement 

- ou alors, il faudra qu'il y ait beaucoup moins d'acteurs. La préservation de l'environnement doit être recherché avant tout. 

15) tourisme doux, en lien avec l'environnement. Déplacement doux dans la vallée. Pas de sur activités intensives. Limiter l'utilisation des remontées mécanique. Ne 

pas faire fonctionner le télécabine en dehors de la période d'hiver. 

16) A nouveau, ce n'est pas à moi à l'imaginer. Il s'agit d'un travail d'intelligence collective et de collaboration. 

17) tir à l'arc, qi gong, taichi, yoga, sophrologie, permaculture  concours pêche, pétanque, randonnées thématiques avec découverte des plantes (médicinales par ex),  

gemmologie, sylvothérapie, bains qi gong, cours de danse piscine et spa cours de loisirs créatifs, poterie,  photos, couture expo d'arts, parcours d'oeuvres d'art nature 

18) Pour moi, il manque une piscine dans la vallée. Elle pourrait servir tout le long de l'année avec le tourisme (hiver comme été, surtout quand il fait mauvais temps) 

et l'accueil pour les écoles. C'est un réel manque. Beaucoup de touristes se dirige vers les Carroz pour la piscine. Améliorer les lignes de bus (plus régulier, accès direct 

au centre de Samoëns, bus pour le ski de fond et parapente à joux plane (et tete des saix pour le parapente, piscine) Faire une piste de luge pour les enfants aux 

esserts Faire un "partenariat" pour l'accès à la patinoire et la piscine (carte de fidélité ou autre) Flécher des parcours VTT, vélo, raquette. Faire des pistes cyclable 

pour attirer les vélos dans notre belle vallée Revoir la taxe de séjour pour les meublés de tourisme non classé. Il est difficile d'expliquer aux locataires le calcul de la 

taxe de séjour et 5% me semble pas raisonnable. Est il possible de mettre un prix fixe et limité à 1.5€ au maximum (cela me paraît déjà conséquent). 

19) une coordination entre les projets des différentes communes de la vallée, s'appuyer sur des acteurs solides et historiques, pour qu ils puissent investir réellement, 

mais faire en sorte qu ils fassent aussi appel à des indépendants. La commune a un grand role à jouer pour mettre des garde-fou au niveau environnemental. 

20) Développer les activités estivales et inter-saison dans le respect de l'environnement. 
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21) développement festival culturel et événements sportifs 

22) Concernant le programme de diversification, il doit être conçu de manière solide avec une visibilité sur du long terme. C'est-à-dire que les opérateurs privés 

doivent être sérieux et solides, la commune doit pouvoir en assurer le contrôle et en tirer aussi un bénéfice.   S'agissant des des sites de diversification, bien 

évidemment les activités ne doivent pas (ou seulement à la marge) s'inscrire dans des sites totalement préservés. Il faut utiliser le bâti existant et les secteurs déjà 

aménagés (domaine skiable) à forte dimension touristiques.  Concernant le programme, celui-ci ne doit pas se limiter à un concept. Si bien évidemment les activités 

outdoor familiales restent un domaine à privilégier pour Morillon, il ne faut cependant pas se limiter. Morillon et la Vallée du Giffre souffrent d'un manque d'activité 

indoor. Il serait judicieux de développer un volet culturel. Il pourrait être créé un musée qui présenterait des expositions temporaires et permanentes. D'ailleurs, 

même au-delà de la Vallée du Giffre, à l'échelle départementale il y a une certaines carence. Cette idée pourrait être couplée avec un restaurant gastronomique ou 

semi-gastronomique. 

23) Thermes 

24) des activités comme celles proposées en saison été ou hiver, mais pendant les autres vacances, des locations de vélo dès avril, ce qui permettrait aux commerçants 

des Esserts de rester ouverts, et aux touristes de ne pas aller systématiquement sur Samoëns 

25) Le cadre exceptionnel et relativement préservé de la vallée du haut Giffre constitue l'atout principal sur lequel il faut bâtir le projet. C'est un projet commun aux 

villages du territoire. Miser sur les valeurs authentiques de cet environnement : l'eau (vive et calme), la végétation et le relief (randonnées en bord de Giffre, en 

moyenne et haute montagne, escalade  praticables été comme hiver) , l'air et le vent , le chaud (supportable au bord de l'eau), le froid (artificiel : cryothérapie ...) 

26) Pas assez de caractères disponibles pour développer mon idée pour Morillon au sein de ce commentaire. Je serai ravi d’en parler à la mairie de Morillon et de 

vous proposer mon idée par mail. Albiac.nicolas@gmail.com 

27) Développement des sentiers pédestres. Développement des chemins velos. Développement drs activites en inter-saisons. 

28) Je pense que la randonnée légère (ballade) associée à le découverte du patrimoine est un atout majeur pour le village. Peut se pratiquer en toute saison, inclus 

l'hiver en raquettes.  Il manque cruellement de sentiers et circuits praticables depuis le village et qui ne montent pas "tout droit dans le pentu". Il serait intéressant 

de créer et flécher un réseau de promenades pédestres plus "latérales", que celles qui existent, évitant les routes et reliant les hameaux à flanc de montagne à 

différentes altitudes.  Exemples: - relier la Ville derrière à Chatelard (sans marcher sur la route),  - relier Honoraz  à Verney (par derrière)  - aménager le sentier 

extrêmement raide qui relie Honoraz  à la Chillaz - relier Verney et les Chavonnes (ancien sentier de transhumance) 

29) Développer Les Esserts avec des activités de qualité et pourquoi pas faire un copier coller d'autres stations (exemple, le "Lil'Stash" à Avoriaz-cabanes dans les 

arbres qui fonctionne autant l'été que l'hiver) 
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30) Il faudrait dans la vallée un centre aquatique ouvert à l'année.  - Avoir 2 agents policiers (Esserts et Village) pour faire respecter la circulation et le stationnement 

dans les 2 pôles. 

31) Pas avec Vooter, on ne peut pas revenir en arrière! À la question précédente je n’ai pas pu écrire: pourquoi n’y a-t-il pas la proposition « pas de nouvelles activités 

touristiques » ? Et si on souhaite seulement améliorer l’existant? Je suis très déçue par cette concertation biaisée. OGS à Sixt est beaucoup plus fine. 350 cc! 

32) Qualité, respect des équilibres naturels, limiter la sur fréquentation 

33) Développer des activités familles et tout âge quelques soient les conditions climatiques et d'enneigement. 

34) La télécabine pourrait ouvrir l’été pour « désenclaver » les  esserts et accéder plus facilement aux activités de 1100 et du village. Des animations sur la piste de la 

télécabine : ventriglisse, luge d’été, tyrolienne. Animations centre village autour du patrimoine. Magasin/restaurant vente direct / circuit court. 

35) La création du lac bleu par l'équipe municipale d'Annie Bettex a été un vrai renouveau pour le village. Les vacanciers restaient au village. Auparavant ils partaient 

chaque jour vers d'autres lieux de loisirs. Les offres d'activités du rond point de Verchaix jusqu'à Esserts-Est sont très fréquentées et appréciées. Les fêtes ou marchés 

au centre du village ont du succès. Je n'ai pas d'idées précises à vous soumettre mais gardez cette ligne de "VILLAGE FAMILLIAL" c'est ce que viennent chercher les 

vacanciers dans nos villages. 

36) Développer des activités hors ski :salle de gym, spa, activités artistiques telles que bricolage, couture, des espaces avec des jeux de sociétés, piscine publique aux 

Esserts, luge d’été 

37) dynamiser le centre du village - ramener les activités entre la base de loisir et le centre - permettre l'instalation de commerce de vente et pas que location - 

imaginer un espace aquatique comme au carreaux ouvert toute l'année - proposer des stages sportifs en été  - faire découvrir la nature des alpes - eco paturage 

38) En camp de base : d’expérimentation, de recherche, d’innovation, en matière de slow tourisme, d’activités douces, d’hébergement autonome, d’accueil à l’année, 

d’expérience à la ferme, en forêt « vie ma vie de… 

39) Intégrer une attention particulière à la protection des milieux, aux déchets, respects des animaux et des moeurs (comme les cloches des vaches, chant du coq 

etc) 

40) Faire fonctionner la télécabine gratuitement l'été pour permettre aux vacanciers de profiter des 2 sites :village et station sans toujours "mettre la main au 

portefeuille". 

41) Limiter le développement et l’urbanisation sauvage sous couvert de PLU plus ou moins respecté RFF t de petits arrangements entre locaux. 
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42) Ligne directrice : un modèle écologique , capable d inspirer d autres initiatives ailleurs 

43) Le cadre naturel, les caractéristiques géographiques, les compétences des entreprises du tourisme sont autant d’atouts pour proposer un tourisme qui soit à 

l’image de notre vallée, sans excès, à taille humaine et respectueux,  à l’échelle de l’ensemble du territoire 

44) Création de bains et de zone de bien-être Activités gratuites pour les enfants et adultes (tobogans en été, luge en fermeture de piste l'hiver sur la verte...) Création 

d'une piste cyclable le long du Giffre de Mieussy au Fer à cheval. Utilisation de la télécabine hiver comme été avec un forfait annuel ou hebdomadaire très avantageux. 

Végétalisation du grand parking pour protéger du soleil durant l'été, notamment, avec accès direct, y compris avec les poussettes, au lac.  Création de zones 

écologiques (vergers... avec présentation des essences) et artistiques le long du cheminement du Giffre ou dans les hameaux.  Ouverture des chapelles (avec grille 

interne sécurisée) tous les jours.  Création de festivals (ex : contes) avec utilisation des chapelles.  Etc. 

45) Randonnées pédestres, ski de randonnée, raquettes, découverte de la faune et la flore 

46) des activites plein air dans le respect des locaux et de la nature.qui sortent des sentiers battus 
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II – Observations inscrites sur le registre en mairie ou adressée sur l’adresse 
courriel dédiée diversification@mairie-morillon.fr  
 

20 et 22 avril 2022 - Mme Nora BERIOU  

  

mailto:diversification@mairie-morillon.fr


Commune de Morillon – Concertation diversification de l’activité touristique – 18 avril/29 mai 2022 

 
 Page 21/34 

 

 

 

9 mai 2022 – M. Frédéric MARION, société GMDS 

Monsieur le Maire 
 
Je fais suite à la démarche de concertation sur la diversification touristique que la mairie a lancé. 
Nous vous remercions pour le partage public de cette problématique qui nous paraît essentielle. 
 
En effet le modèle touristique dans lequel la station se trouve ,et encore plus fortement notre 
société dans le cadre de son contrat de Délégation de Service Public qui la lie à la commune de 
Morillon, repose sur la primauté des activités liées au ski. 
Il est essentiel à notre sens de poursuivre le développement de l’offre ski hivernale mais de 
compléter très rapidement le modèle avec une offre hors ski bien plus complète sur le secteur 
occupé par le domaine skiable. Le secteur du village est quand à lui déjà pourvu d’une offre 
alternative au ski alpin via le secteur du lac bleu et les réseaux de chemins. 
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Le réchauffement climatique augure de difficultés fortes pour garantir une activité ski de manière 
sûre ces décennies à venir, il devient incontournable de compléter l’offre proposée par des 
activités nouvelles, ludiques et complémentaires à l’offre existante qui sature à de nombreux 
moments de la saison.  
Il est également essentiel de renouveler l’offre disponible pour les résidents de la station des 
Esserts qui ne disposent que de services classiques et en volume limité, sans animation conforme 
aux attentes des clientèles actuelles, pour rendre le site plus attractif notamment en après-ski ou 
les jours de mauvais temps. 
 
Il nous apparaît important d’apporter une offre bien plus large  et plus riche en services en faisant 
profiter des atouts naturels du site de Morillon, par le biais d’un plan ambitieux et organisé qui 
évite des projets au coup par coup pas forcément cohérents. 
Le développement de nouvelles activités et nouveaux équipements devra se faire dans le respect 
d’une forte exigence environnementale, d’un fonctionnement le plus 4 saisons possible et dans le 
souci de conforter le modèle économique des acteurs actuels, dont bien sûr le gestionnaire du 
domaine skiable, qui se voient fragilisés par un modèle de plus en plus sensible. Une cohérence 
valléenne est également incontournable pour éviter les doublons mais aussi bénéficier d’un 
volume de clientèle très large qui peut ainsi agrémenter son séjour avec une offre répartie qui lui 
donne un choix plus large et évite la concentration sur quelques sites phare qui vont souffrir d’une 
forme de « sur-tourisme ». 
 
L’analyse du paysage concurrentiel rend enfin cette évolution inévitable ; sans aller sur les 
exemples les plus réussis dans de nombreux pays prenons par exemple le site voisin des Gets où 
l’offre ski a été très fortement renforcée par des offres en altitude de circuits piétons/vélo/VTT, 
des zones ludiques, un parc lumineux, des installations de remise en forme, de restauration et 
d’activités qui rendent attractifs la destination et permettent la constitution d’offres distribuées 
de manière professionnelles souvent via le digital, à l’inverse d’une offre actuelle très fragmentée 
et complexe  d’accès pour le client de Morillon. 
 
Le sujet de la mobilité pour un accès le plus décarboné possible à ce futur panel d’activités est 
enfin à prendre en compte dans une logique de qualité de service et d’expérience client. 
 
En conclusion  cette stratégie de diversification est indispensable voir urgente et se doit d’être 
ambitieuse et programmée. 
 
Nous sommes intéressés à contribuer à  cette évolution en notre qualité de partenaire long terme 
du territoire morillonnais, dans le respect des parties prenantes actuelles et une volonté de 
développer le site de manière raisonnée comme nos actes le prouvent. 
 
Cordialement 
 

 

Frédéric MARION 
  
Directeur Général 
   

  

Grand Massif Domaines Skiables 
[GMDS] 
  
Flaine - Morillon - Samoëns - Sixt 
     

 

 

http://www.grand-massif.com/
http://hiver.grand-massif.com/green-globe
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25 mai 2022 - Anonyme 

 



Commune de Morillon – Concertation diversification de l’activité touristique – 18 avril/29 mai 2022 

 
 Page 24/34 

 

 

  



Commune de Morillon – Concertation diversification de l’activité touristique – 18 avril/29 mai 2022 

 
 Page 25/34 

 

28 mai 2022 – Mme Nora BERIOU 
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28 mai 2022 – Collectif Giffre en Transition 
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3 juin 2022 (hors délai)  – M. Dominique PLU 

 

Bonjour, 

J'ai déjà répondu en ligne sur vooter à cette consultation, en complément et comme suggéré, je 

souhaitai ajouter quelques commentaires, avec cette fois le prisme de l'expérience vécue concrète 

de notre activité professionnelle. 

Nous avons fait l'acquisition en 2015 du magasin de sport SPORT 2000 à Morillon 1100. 

Ce magasin était alors ouvert uniquement en hiver, et exclusivement concentré sur l'activité 

hivernale de ski. 

Notre réflexion, résidant et travaillant à Morillon à l'année, nous a conduit naturellement à nous 

interroger sur une ouverture estivale. 

Notre choix s'est porté sur la location de Fatscoot (la version Fat et tout terrain de la trottinette), 

avec comme support la piste Marvel, et donc un accès par les télésièges. 

Nous avons recherché et trouvé un accord satisfaisant et équilibré de partenariat avec l'exploitant 

des remontées mécaniques de manière à proposer à nos clients un forfait "tout inclus". 

Notre connaissance du territoire, de nos clients qui fréquentent Morillon en été, nous a fait nous 

positionner au niveau tarif et sur la nature du produit proposé sur un créneau spécifique : sorties 

découvertes, douces, en mode promenade plus qu'engagé sportivement, pour toute la famille, 

avec un tarif le plus accessible possible au plus grand nombre (à partir de 15 euros cet été). 

Nous avons assumé la totalité des frais et du risque : investissements, risque commercial et 

d'exploitation, mais aussi les frais de communication et de commercialisation (y compris des 

forfaits en revente pour le compte de GMDS) 

Nous n'avons bénéficié d'aucunes aides pour ces investissements. 

Actuellement nous avons créé 2,5 emplois sur les 2 mois d'exploitation d'été. 

Nous avons un potentiel de développement désormais freiné par le mode d'exploitation estival 

des remontées et le choix des installations utilisés, mais  également par les parcours utilisables. 

Depuis l'été 2017 cette activité rencontre un agréable succès commercial, et notre chiffre d'affaire 

de l'été représente désormais 18 % du chiffre total annuel de notre commerce. 

Dans la continuité de cette nouvelle activité, et depuis, ce sont désormais 3 nouveaux commerces 

qui sont ouverts l'été sur la station, sans que l'on puisse le lier directement et uniquement à notre 

activité, nous revendiquons notre part dans cette évolution favorable et en tout cas de façon 

évidente notre activité a contribué à rendre la station de Morillon 1100 plus attractive l'été. 
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Nous pouvons donc revendiquer avoir commencé à travailler sur la diversification touristique 

avant que ce sujet soit une préoccupation affichée aussi bien par les collectivités que par des 

acteurs majeurs du tourisme. 

En dehors des aspects très positifs déjà évoqués, quelques retours d'expérience plus mitigés: 

- le modèle économique de l'été, en tout cas sur notre station et avec sa clientèle et sa 

structure d'hébergements, ne permet pas de dégager des marges aussi importantes que 

les activités hivernales et compliquent les décisions d'investissements. 

- Sur les 5 saisons d'exploitation, nous n'avons jamais pu démarrer l'activité dès les premiers 

jours de l'été : piste non balisée, non préparée, présence de travaux, parc à moutons, 

absence de coordination entre l'exploitant des remontées et le gestionnaire des pistes etc 

etc...et ce malgré nos efforts pour alerter bien amont de la saison sur la préparation. 

- Même si l'on note une évolution favorable ces 2 dernières saisons d''été nous avons du 

aussi nous confronter à ce que l'on pourrait appeler pudiquement un "manque 

d'enthousiasme" de l'exploitant des remontées (fonctionnement des remontées, 

fermetures intempestives, changements et/ou non respect d'horaires, horaires et dates 

peu attractives, tarifs) 

- Nous sommes dans une relation de dépendance forte face à l'exploitant, en l'absence 

d'engagement contractuel, et ce malgré le reversement chaque été d'environ 6000 euros 

de forfaits vendus, nous sommes à la merci de la moindre décision unilatérale de non 

reconduite des accords. (par exemple à ce jour, à un mois de l'ouverture, nous n'avons pas 

de confirmation de tarifs, de reconduite d'accord...) 

- Il nous parait évident que le territoire de Morillon est le parent "pauvre" de la gestion des 

pistes : 1 seul parcours (vtt et cyclo) est désormais correctement balisée et entretenue sur 

le terrain couvert par l'accès en télésièges. 

- Face à ces difficultés, jusqu'à un passé récent, la collectivité de Morillon a été le plus 

souvent un frein (voir un facteur de contraintes) qu'un facilitateur et un soutien. 

Aujourd'hui notre activité est installée, mais notre dépendance à l'exploitant des remontées et à 

leur mode d'exploitation, l'incertitude liée aux projets "évoqués" de cet opérateur ne nous permet 

pas sereinement d'envisager de franchir une nouvelle étape, de réaliser des projets dans les 

cartons, d'investir à nouveau. 

Sur la base de cette expérience, encore une fois globalement positive, voici quelques suggestions 

pour vos réflexions sur la diversification de l'activité touristique: 

1° D'abord la prise en compte et de "faire avec" celles et ceux (nous ne sommes pas les seuls) qui 

œuvrent déjà pour cela, parfois de longue date, les aider et les soutenir. 

 

2° La question du positionnement de l'exploitant des remontées mécaniques dans ce processus 

est aussi une préoccupation majeure : la nature de cet exploitant, son importance, son poids, et, 

il faut bien le dire, une attitude parfois "peu collective" et hégémonique, posent des questions. 
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Je suis de ceux qui pensent que de voir un tel opérateur s'intéresser à notre destination, hors ski, 

est une chance, une opportunité à saisir, et peut permettre de franchir des caps plus vite et 

facilement, tirer l'ensemble des acteurs vers le haut, cependant il me semble aussi qu'il faut, pour 

équilibrer les spécificités de cet opérateur, imposer des conditions de transparence et 

communication, d'installation de cet opérateur dans une dynamique réellement collective et de 

prise en compte et respect des acteurs en place. 

Enfin, il ne faut pas négliger une hostilité générale ambiante assez forte face à cet opérateur, qui 

ne pourra s'estomper que par une transparence sans faille, et le respect de l'environnement 

concurrentiel, avec des accords équilibrés et respectueux de l'éco système économique en place. 

Je suis naturellement à votre disposition pour prendre une part active à vos réflexions sur le sujet, 

aussi bien avec l'expérience vécue d'une diversification réussie, qu'avec mon engagement 

associatif au service de la promotion touristique. 

bien cordialement 

 

Dominique PLU 

 

 

 

*********************************** 

 

Fin des observations reçues dans le cadre de la concertation 


